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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO       
      SECRETARIA MUNICIPAL 

 

      

 CONCEJO MUNICIPAL 

 SESION EXTRAORDINARIA Nº 32 

 30 DE MARZO DEL 2010 

 

 

 En San Bernardo, a 30 de marzo del año dos mil diez, siendo las 09:25 horas, se dio inicio a 

la Sesión Extraordinaria Nº 32, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Nora Cuevas Contreras, y que 

contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 

SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS 

SR.  JOSE SOTO SANDOVAL 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 

 

 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 

 

TABLA: 

 

1.- Modificación de Presupuesto Nº 05, antecedentes entregados el día 23 de marzo del 

presente. 

 

2.- Informe final iniciativas desarrolladas en PMG 2009 de la Corporación Municipal de 

Educación y Salud. 

 

3.- Destinación de funcionario de la Dirección de Control a la Dirección de Administración y 

Finanzas, Art. 65, letra n), Ley 18.695. 

 

 

SRA. ALCALDESA En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 

 

1.- MODIFICACION DE PRESUPUESTO Nº05, ANTECEDENTES ENTREGADOS EL 

DIA 23 DE MARZO DEL PRESENTE. 

 

SRA. ALCALDESA Le doy la palabra, entonces, a nuestro Director de SECPLAC. 

 

SR. BECERRA Buenos días. Bueno, esta modificación presupuestaria que se presenta, da 

primero pie a los $79.433.000.-, que implica lo que llegó del gobierno, como fondo de reserva de 

emergencia, para eventos. Entonces, lo que se está haciendo es, básicamente, trasladarlo de las 

transferencias de gastos otras entidades públicas, a los fondos de emergencia, ingresando a nuestro 

presupuesto. Eso por un lado. 

 

Por otro lado, tenemos, en cuanto a saldo por invertir, un traslado de dinero, de $18.120.000.-, a 

programa de empleo municipal, este programa que nosotros desde el año pasado venimos 

sosteniendo, nuevamente está acá, por tres meses, lo estamos evaluando constantemente, había una 

idea inicial de hacerlo por el año completo, pero estos 18.120.000 corresponden hasta el mes de 

junio, por tanto, habrá contrato y lo estamos evaluando trimestralmente, por un poco el dinamismo 

que se da desde el punto de vista del empleo, piensen ustedes que hoy día cambió, con el terremoto, 

algunas líneas de acción que nosotros estábamos llevando, pero en el fondo, lo importante es con 

ésto se sostiene la idea del programa de empleo. 
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SRA. ALCALDESA Estos son los mismos trabajadores, explica que es la misma mano de obra 

que se ha seguido contratando por años. 

 

SR. BECERRA Sí, o sea, desde el año pasado, por lo menos, se empezó a hacer una constante 

y ésto se sigue sosteniendo. Básicamente, son 40 personas aproximadamente, que son una fuerza 

laboral importante para nosotros, ellos también hacen labores dentro de su cometido que tienen que 

ver con el hermoseamiento de la Comuna y también con trabajos un poquito más pesados, como la 

construcción de veredas, por ejemplo, desmalezamiento, etc., etc., y que también es un buen apoyo, 

y también, sepan ustedes que nosotros estamos utilizando esta modalidad para también ir apoyando a 

dos unidades que son importantes, que son Aseo y Operaciones, con cometidos que obviamente 

están por contrato, no hay ninguna cosa que sea aparte de la ley.  

 

Eso es por un lado, y la otra modificación, que es máquinas y equipos de oficina, que se 

involucraron $10.000.000.-, para hacer el proyecto que ya está caminando, o sea, está caminando, no 

está ejecutándose, sino que caminando en el fondo en las materias administrativas, para poner 

cámaras en distintos lugares del Edificio Consistorial, cámaras de seguridad, dado que en el último 

tiempo se han generado bastante situaciones que implican un poco seguridad en ese sentido, robos, 

rayones de autos, etc.. 

 

SRA. ALCALDESA La Oficina de los Concejales, abajo, también está muy desprotegida. 

 

SR. BECERRA Exactamente, entonces, se van a poner, periféricamente, en muchas partes, se 

cuidó que el proyecto que ha sido tratado con distintas empresas, por el valor, es un valor que no 

supera los 3.400.000, aquí ponemos 10.000.000 por cualquier otra, hay un compromiso, por 

ejemplo, en este caso, de una pistola para Carabineros, que se venía dando desde hace un tiempo 

atrás, en cuanto a velocidad, recién nos llegó hace un poco tiempo, nos llegó de parte de ellos. 

 

SRA. ALCALDESA Eso es, básicamente, es para aplicar en la Avda. Lo Blanco, que es una pista 

de velocidad, y en Padre Hurtado. 

 

SR. BECERRA Básicamente, eso se está ponderando, entonces, y esa es la modificación que 

hoy día les traemos, para tener a bien y para su aprobación, si es que ustedes así lo estiman 

necesario. 

 

SRA. ALCALDESA Oye, de los trabajadores del programa de empleo, hay que destacar lo 

brillante que ha sido este equipo que lleva bastante años, porque ellos de alguna manera son los 

históricos, pocos se han renovado, de años y años, y fíjate que ellos han sido capaces, por ejemplo, 

de levantar los muros, en este caso, de emergencia, las veredas de buena calidad, todo lo que se les 

ha encomendado siempre están ahí, fíjate que es de primera este equipo, yo creo que es bueno que 

sepan que se han perfeccionado mucho y que son, como digo, los mismos, que son casi parte de los 

funcionarios municipales.    

 

SR. BECERRA Perdón, Alcaldesa, solamente señalar en ese sentido; si bien son los 

históricos, nosotros también, con las personas que están a cargo de estos proyectos, han ido 

depurándose, si se quiere, el grupo, y es a lo que apunta la Alcaldesa, o sea, aquí han quedado 

personas que realmente conocen su trabajo, conocen su oficio, están dispuestos al trabajo, recuerden 

que éstos son empleos que son por el mínimo, son empleos que tienen esa precariedad, pero también 

tienen otras ventajas, como de repente es el trabajar medio día y no trabajar el día completo.  

 

Así es que en ese sentido, creo que estamos sosteniendo un programa de empleo, que ha sido para 

nosotros exitoso y que ha tenido un buen rédito en la comunidad, porque ha sido efectivo en cosas 

que se han desarrollado en terreno.  

 

SRA. ALCALDESA Bien, ¿alguna consulta?. Leo, tiene la palabra. 
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SR. L. SOTO Más bien confirmar el éxito que ha tenido ese programa, los programas que ejecutan 

de pavimentación, de veredas, y en ese sentido a mí me gustaría ver la posibilidad que se pudiera 

ampliar ese programa en cierta forma, para que pudieran construir más veredas, si de todas maneras 

con lo que hacen impactan cuando intervienen en un sector, si aumentáramos a 50% se podría hacer 

más, y usted sabe muy bien la necesidad que hay de veredas, sobre todo fuera del radio más central. 

 

Si bien se está focalizando, creo yo, en la zona de más alto tráfico, en el centro, donde hay muchas 

veredas destruidas, en mal estado, o reparando o reconstruyendo, también hay sectores periféricos 

que carecen de ellas, y claramente en invierno es donde más se sufre cuando no hay veredas.  

 

Y ver la posibilidad de poder extender este programa, sobre todo cuando se necesita empleo, a 

sectores fuera del radio central, en forma adicional a lo que se está haciendo. 

 

SR. VILLAVICENCIO Leo, disculpa, ¿de dónde crees tú que se puedan sacar los recursos 

para eso que tú planteas?.    

 

SR. L. SOTO Bueno, hay varias vías. 

 

SR. VILLAVICENCIO No sé, te pregunto yo. 

 

SR. L. SOTO Hay varias vías, la administración es la que administra... 

 

SR. VILLAVICENCIO No, está bien, pero yo creo también, cuando tú planteas eso, también 

visualizas de dónde pueden salir los ingresos, porque yo no sé si hay más. 

 

SR. L. SOTO Bueno, eso habría que preguntárselo a presupuesto, hay varios directores que pueden 

dar esa respuesta, más que yo. Yo estoy planteando una necesidad de la comunidad, que es 

compartida por la Sra. Alcaldesa, y evidentemente no es una exigencia absoluta, sino que una 

proposición de focalización en inversión municipal, que no tiene un costo mayor, o sea, si 

consiguiéramos que ampliaran, desde el Gobierno Central, desde la Intendencia, este tipo de planes, 

en un 50%, con la mitad de los insumos nosotros podríamos hacer mucho más. Entonces, no es 

descabellado, y evidentemente la administración tendría que ver esa posibilidad. 

 

SRA. ALCALDESA Yo creo que ahí tenemos algo que responder, porque estaba dentro del 

presupuesto, que no ha sido afectado, precisamente el aumento de kilómetros. 

 

SR. BECERRA Es una línea de acción, nosotros hemos generado el año pasado alrededor de 

2.500 m. lineales de vereda, eso aproximadamente. Queremos llegar a una cifra de los 5.000 m., para 

cumplir con la lógica, pero aquí también, y en buena hora la pregunta de dónde sacamos recursos. 

No solamente con el empleo municipal vamos a enfrentar, y es un compromiso así de la Alcaldesa, 

enfrentar el tema de las veredas, y justamente, en el tema perimetral de lo que es San Bernardo, 

porque en las poblaciones, como Valle de Lluta, es donde justamente, por ejemplo, hemos detectado 

la falta de veredas, esa población se entregó pero sin veredas básicamente. Entonces, vamos a hacer 

una nivelación, si se quiere, en esos sectores.  

 

Esto por qué, porque lo complementamos con un proyecto que nosotros tenemos desde hace bastante 

tiempo, hay en barbecho en el Gobierno Regional, pero que está dando ahora luz un poco, por la 

idea de reconstrucción, quizás, etc., que a nosotros nos anunciaron la semana pasada que se iba a 

formalizar el tema de un PMU respecto a las veredas sur, que se había presentado como proyecto, y 

en las veredas sur, eran justamente las veredas que nosotros también teníamos planificadas, con la 

continuación, nosotros hicimos un tramo para llegar al mall, ahora la continuación, estamos 

conversando con ellos además, entonces también se está proponiendo el tema de Balmaceda, con 

algunos paños.  
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De hecho, como ustedes también me imagino apreciaron en el momento de las dos elecciones 

presidenciales, todos los colegios que tenían daño en cuanto a las veredas, donde había mucha gente, 

nosotros ya en la segunda vuelta, estábamos con veredas ya reparadas.  

 

Entonces, esa es la lógica que vamos siguiendo, así es que, Concejal, en ese sentido, en buena hora 

su pregunta, paralelamente a los recursos, que de repente son escasos, que están cautelados para esta 

lógica de trabajo, también se está viendo el reflote de un proyecto PMU, que se llama PMU veredas 

sur, en donde va a entrar gran parte de la zona sur de San Bernardo, donde básicamente no hay 

reparación de veredas, sino que es donde no hay veredas, es construcción de veredas. Así es que en 

esas dos lógicas estamos trabajando. 

 

SRA. ALCALDESA Y aparte sumar, Alexis, Confraternidad, que también lo empezamos a 

trabajar ya Balmaceda, Balmaceda lo habíamos empezado parece cuando hubo esa tala de árboles 

maldita, bueno, la idea y la intención también era empezar ya el tema de las veredas, pero está 

considerado también Balmaceda, la Población Balmaceda. 

 

SR. BECERRA Es reparación ahí. Y San Pedro Nolasco. 

 

SRA. ALCALDESA San Pedro de Nolasco también es otro que tiene prioridad. Bien, ¿alguna otra 

consulta?. Sonia. 

 

SRA. GONZALEZ Una consulta, ya que he sabido que ha habido reuniones con la Intendencia, 

pero tener más bien la versión oficial de SECPLA, en cuanto a si estos programas van a permitir 

flexibilizarse, por ejemplo, para construir los muros medianeros, que no tienen mucha 

especialización, no así las viviendas, que merecen un cuidado especial, pero a lo mejor levantar en 

eso, todo lo que es implementación también de las escuelas o de algunos locales que son más bien 

públicos, para avanzar en lo que es la reconstrucción, y no estar esperando recursos frescos desde la 

Intendencia, ocupar ésto también, a lo mejor, en mejorar esa infraestructura. 

 

SR. BECERRA A ver, nosotros, en ese sentido, creo que también se discutió la semana 

pasada con la modificación, más no podemos hacer desde el punto de vista presupuestario, o sea, de 

la autonomía del presupuesto, estamos a la espera, justamente, de lo que usted plantea, de las señales 

que se estén dando del Gobierno. Muros medianeros, en general, en lo privado no podemos hacer 

mucho, no podemos intervenir. 

 

SRA. GONZALEZ ¿Y en las escuelas?. 

 

SR. BECERRA Sin duda que las escuelas están por otra vía, por la vía de la Corporación, me 

parece que ahí el más indicado es el gerente de la Corporación, quien también me decía que habían 

proyectos ya ingresados al Ministerio de Educación, porque sectorialmente se está atacando desde el 

Gobierno eso, no por la Intendencia.  

 

Y lo que nosotros tenemos como información muy general, la Alcaldesa mañana tiene una reunión 

con alcaldes e Intendente, como para nuevas directrices, es que va muy asociado a los proyectos que 

van a ir al Gobierno Regional y la Intendencia, van a ir muy asociados también a mano de obra, en 

cuanto a reconstrucción, esa va a ser también como una señal.  

 

Es como más menos lo que pasó el año anterior, 2008-2009, en donde estábamos en un período de 

crisis y se premiaban proyectos que iban en relación a absorción de mano de obra, yo creo que 

también la reconstrucción va a ir asociada con estos programas de empleo importantes, entonces, ahí 

podrían ser los edificios públicos, que pudiéramos estar postulando o generando más empleo.  

 

Yo creo que va a ser esa lógica, nada oficial le puedo contestar, porque mañana en la reunión, 

dependerá donde van a haber más... específicos, hay bonos de por medio, de reconstrucción también 

para los privados, creo que también hoy día, me parece que por prensa hubo un anuncio, en donde 



 5 

hay un bono que va a ser traspasado del Gobierno a los alcaldes, o a las administraciones locales, 

para que vayan, son bonos que creo que van a las ferreterías, o a los grandes... 

 

SRA. GONZALEZ ¿Por entrega, apresuramiento de entrega, este bono de apresuramiento de 

entrega?. 

 

SR. BECERRA No, no, creo que es un bono paralelo, en abril. 

 

SRA. GONZALEZ Pero no están detenidos los proyectos que estaba antes de diciembre, ¿cierto?, 

no es que los hayan detenido, o  estén como en espera, a ver si encuentran la venia, nuevamente, de 

la administración nueva, ¿eso continúa o está en veremos?. 

 

SRA. ALCALDESA No, los proyectos que fueron asignados y votados no se pueden modificar. 

 

SR. BECERRA No, esos no. 

 

SRA. ALCALDESA Nosotros, él único beneficio que teníamos era la construcción de Juanita 

Aguirre. 

 

SR. L. SOTO El alcantarillado de Santa Filomena también. 

 

SRA. ALCALDESA También, eso no se puede modificar. 

 

SR. L. SOTO Eso es claro. 

 

SR. BECERRA No se altera. 

 

SR. L. SOTO Porque hay mucha aprensión, hay mucho temor de que esos proyectos... 

 

SRA. ALCALDESA No, en nada. 

 

SR. L. SOTO Ayer, en La Segunda, salió una información de que la SUBDERE le había pedido a 

todas las intendencias, no especificaban el Área Metropolitana, pero le había pedido a todas las 

intendencias un detalle de los proyectos aprobados y el estado de ellos. y ahí mismo en la 

información se decía que los que estuvieran en ejecución o adjudicados ya, para construcción, no se 

iban a dejar sin efecto, pero los que estaban en etapa anterior tenían que ser informados para objeto 

de conseguir una reasignación de recursos, no sé de cuántos miles de millones de pesos. No 

mencionaba Santiago, pero de todas maneras, de ahí surgen un poco los temores de la población. 

 

SRA. ALCALDESA Lo que pasa es que ahora va a haber una reasignación de acuerdo a, nosotros, 

por ejemplo, teníamos en nuestros proyectos la ejecución de la piscina, seguramente eso va a pasar 

para el próximo año, pero de eso se trata. 

 

SR. L. SOTO Pero no los que están con fondos adjudicados. 

 

SRA. ALCALDESA No, no. 

 

SR. NAVARRO Alcaldesa, una consulta. El otro día, no sé si había un joven, Quintanilla, que 

andaba con un plano, para el recambio de la oficina de los Concejales, ¿qué hay de eso?. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Cómo?. 

 

SR. NAVARRO El recambio de la oficina de los Concejales.  

 

SRA. ALCALDESA Estamos viendo, de acuerdo a toda la oferta moderna que hay, porque en 
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realidad es súper indigna la situación de ustedes, y hay una gran oferta moderna de construcción, o 

containers, qué sé yo, que es bastante atractiva, y con ésto de la Casa de la Cultura y todo, estamos 

optando por cotizar algo para ver una cosa mejor, pero estamos viendo eso, vamos a hacer una 

comisión, después, con ustedes, los que están abajo, para todos, en realidad. 

 

SR. NAVARRO Siempre que nos ponga una sala de reuniones no tengo ningún problema. 

 

SRA. ALCALDESA Hay opciones súper bonitas, buenas, en dos pisos, hay cosas bien atractivas 

como para ocupar bastante mejor el espacio de Relaciones Pública y el de ustedes. Entonces, sí 

estamos viendo, pero no es un rumor que estamos estudiando ese tema. 

 

Te vamos a dar la palabra, ¿Álvaro, tú querías acotar algo?. 

 

SR. UNDURRAGA No, yo quería agregar algo que la Concejala consultó respecto a los colegios, 

nosotros ingresamos 28 proyectos de PMU terremoto, que se les dice, nuestro interés era presentar a 

todos los colegios, pero la verdad es que, bueno, habían muchas, varias comunas se querían pasar de 

listos, ahí hay una cierta disposición con los recursos y tenía que ser muy justificado respecto a 

deterioros creados en el terremoto, así es que nosotros presentamos 28, pero el dato técnico que nos 

entrega la gente del Ministerio, que se podrían lograr los primeros 7.    

 

SRA. GONZALEZ ¿Por orden de daños?. 

 

SR. UNDURRAGA Es que uno los prioriza, nosotros pusimos, obviamente, hasta 30.000.000, los 

más dañados, pero eso también tiene una segunda derivada, que es que nosotros ayer también 

informamos al seguro, yo les he contado a ustedes que el liquidador de seguros se demoró en llegar, 

pero una vez que llegó ya sabemos qué datos teníamos que entregar, y ayer informamos al seguro de 

los daños. Entonces, ahí también el liquidador nos tiene que decir qué gastos va a pagar, qué gastos 

no, porque nosotros sacamos fotografías de lo que tuvimos que reparar en el momento, para poder 

darle funcionamiento a los colegios inmediatamente, pero estamos a la espera. 

 

La misma espera que tenemos con el edificio donde estaba la Corporación, que también se están 

mandando los datos de ese edificio, pero han surgido nuevas dudas, se han quebrado varias cañerías, 

que significa que se ha movido un poco el edificio. 

 

SRA. GONZALEZ O las cañerías son malas. 

 

SR. UNDURRAGA No, pero son cañerías que salían, entonces, se quiebran. Así es que estamos 

viendo ahí también si realmente bajó o no, qué significa en términos constructivos esos 

movimientos. Así es que esa es la información respecto a los colegios. 

 

SRA. ALCALDESA Oscar, tú habías pedido la palabra. 

 

SR. NAVARRETE Alcaldesa, respecto de la sustitución de las oficinas de aquí abajo, que por 

otros motivos fui a ver el juzgado, y en el muro medianero que tenemos con el juzgado, está en 

pésimas condiciones, pareciera que el nivel de terreno de allá es más bajo que el de aquí, como un 

metro aproximadamente, es el muro que está pegado a las oficinas de allá, está malo y realmente 

vamos a tener que intervenirlo. 

 

SRA. ALCALDESA Entonces, vamos a considerar eso, Oscar.  

 

Los llamo a votar, entonces, por esta modificación presupuestaria. Se aprueba por unanimidad esta 

modificación presupuestaria. 

 

 

ACUERDO Nº 435-10 “Se acuerda, por unanimidad de los Concejales presentes, Srs. 



 7 

Sonia González R., Sergio Villavicencio P., José Soto S. Leonardo 

Soto F., Francisco Pereira R., Sebastián Orrego C., Luis Navarro 

O. y Sra. Alcaldesa, aprobar la modificación de presupuesto que 

a continuación se indica: 

 
SUPLEMENTACION 

 

AUMENTO ITEM INGRESOS      M$     79.433 

 

 

13   Trasferencias para Gastos De Capital 

13.03.999  De otras Entidades Publicas    M$     79.433 

 

AUMENTO ITEM EGRESOS 

 

24   Transferencias 

24.01   Transferencias Corrientes 

24.01.001  Fondo de Emergencia     M$     79.433 

 

 

TRASPASO 

 

DISMINUCION  ITEM EGRESOS      M$     28.120 

 

31.02   Proyectos 

31.02.004.001.001 Saldo por Invertir     M$     18.120 

29.05.001.001.001 Maquinas y Equipos de Oficina    M$     10.000  

 

 

AUMENTO ITEM EGRESOS      M$    28.120 

 

21   Gasto en Personal 

21.04   Otros Gastos En Personal 

21.04.004  Prestaciones de Servicios en Programas Comunitarios 

21.04.004.001.005 Programa de Empleo Municipal    M$     18.120  

29.05.999.001.001 Otras Maquinas y Equipos    M$     10.000   

 

 

Antes de hablar del segundo punto, estábamos hablando de los reparos daños del terremoto, la casa 

que está al lado del Colegio Mahuida, nos mandaron una cotización de 11.000.000 y tanto. 

 

SRA. GONZALEZ Se le había caído el cortafuego. 

 

SRA. ALCALDESA Así es que vamos a hablar con Jurídico, porque ahí vamos a tener que transar 

algo, y por otro lado, no sé en qué, Catalina, la respuesta de la postulación a la reconstrucción de esa 

vivienda. 

 

SRA. LASO  La primera semana de abril van a venir a visitar las viviendas que nosotros 

seleccionamos como las deficitarias. Dentro de éstas estaría la de los vecinos de la Escuela Mahuida. 

 

SRA. ALCALDESA Esto, si bien es cierto, viene de la ONEMI, ¿de quién depende 

específicamente?. 

 

SRA. LASO  De la Intendencia. 

 

SRA. ALCALDESA Ya, entonces, yo voy a hablar a la Intendencia, a mí me interesa abaratar 

costos por ahí. 
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SRA. LASO  La señora del Intendente es la que está liderando ésto, la señora del 

Intendente. 

 

SRA. ALCALDESA Ya. Bueno, pero para que sepan que estamos trabajando el tema y que nos 

vamos a hacer cargo de algo, porque era bien antigua la casa, pero igual se cayó, o sea, uno dice a lo 

mejor es mucho, pero es verdad que era donde ellos vivían, vamos a tener que ahí responder de todas 

maneras. 

 

2.- INFORME FINAL INICIATIVAS DESARROLLADAS EN PMG 2009 DE LA 

CORPORACION MUNICIPAL DE EDUCACION Y SALUD. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, Álvaro. 

 

SR. UNDURRAGA Buenos días, Sra. Presidenta. Este es uno de los procesos que nos pide el 

PMG, hemos hablado varias veces de ésto, ha tenido cambios. Finalmente, el PMG del año 2009 

quedó resumido, principalmente, al bono SAE, eran 12 iniciativas que finalmente quedaron en 2, que 

nosotros hicimos un cambio inclusive en diciembre, pero la gran parte es pago de deuda bono SAE, 

a 618 docentes, yo tenía el interés de haberles entregado el listado, pero lamentablemente acá hay 

una diferencia, que nosotros tenemos que rendir hasta mañana, y hay nombres que todavía el 

Ministerio quiere que los cambiemos y no teníamos el listado exacto, pero se los puedo enviar 

después. 

 

SR. L. SOTO ¿Ese bono SAE es 2009?. 

 

SR. UNDURRAGA 2009. 

 

SR. L. SOTO Ah, y se va a pagar. 

 

SR. UNDURRAGA Es que ese es otro cuento. Es el pago de deuda bono SAE, del adelanto. 

 

SR. J. SOTO Fue aprobado por este Concejo la modificación. 

 

SR. UNDURRAGA Y recordemos que el bono SAE se paga con 300.000.000 de PMG, y con 

300.000.000 más que el Gobierno entrega en forma especial como suplementación, ustedes también 

entregaron, por dineros extras que llegaron a la Comuna, que en la realidad no venían con ninguna 

señal de que fuera bono SAE, pero todo el mundo estaba de acuerdo que eran platas para el bono 

SAE. 

 

Bueno, las otras dos iniciativas son la compra del Mateo 21, que es un software que ya estaba en la 

Comuna, que es una plataforma que nos va a permitir saber la asistencia de los alumnos en el 

momento, qué profesores están haciendo clases y las notas de los niños a nivel centralizado, desde la 

red. Es algo que se está implementando, porque se empezó a comprar en diciembre, cuando yo 

estaba como Secretario General, ahí tienen una pequeña explicación que se la adjunté en la carpeta, 

y el desarrollo del plan de marketing, que principalmente tiene que ver con compra de implementos. 

 

Yo les comentaba que íbamos a comprar plasmas, compramos 15 plasmas, compramos una cámara 

de video, una cámara fotográfica, compramos implementos para este departamento también, se 

cargaron los sueldos, se compró material de PVC también, que ustedes pueden haber visto, que se 

pusieron, pero principalmente fueron cosas para el Departamento de Relaciones Públicas y 

Marketing de la Corporación, que también está prestando un servicio de ayuda al Municipio, porque 

todos los videos que ustedes instalan también los graba gente de la Corporación, que yo los he visto 

muy bien a ustedes, si ustedes se fijan ahí salen videos bastante atractivos de la Comuna, el Concejal 

Villavicencio vio uno de los plasmas también, con los videos que estamos haciendo, y eso es a 

grandes rasgos, Sra. Presidenta. Esto es solamente una descripción del final del programa, 

simplemente.    
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SRA. ALCALDESA Es importante que nos entreguen el listado de los plasmas, dónde se han 

distribuido, que sepan que también se van a poner en la DIDECO. 

 

SR. UNDURRAGA Es que no se ha hecho todavía, por eso no lo tenemos. 

 

SRA. ALCALDESA Claro, porque la idea es distribuir toda la información de Educación en todos 

nuestros centros o lugares donde haya acumulación de público, consultorios, etc.. 

 

SR. UNDURRAGA Yo les quiero contar que con el tema de los plasmas ha pasado lo siguiente; 

los plasmas se nos entregaron en febrero, por funcionamiento normal, tanto de la Municipalidad 

como de la Corporación, las vacaciones atrasaron, pero por suerte lo atrasaron, porque no había 

ninguno instalado para el terremoto. Hoy día están ya instalados en el Confraternidad, que no tenía 

plasma, y está comenzando la instalación en otros lugares, que son lugares de afluencia de público 

del Municipio, con publicidad de la Corporación, tanto Educación y Salud, y también con 

actividades municipales, eso se traspasa por Educación, pero en el fondo no van a hacer solamente 

publicidad a Educación, sino que al funcionamiento municipal en general. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Alguna consulta?. José. 

 

SR. J. SOTO A ver, yo tengo tres preguntas u observaciones, pero realmente es una mínima 

observación, que tiene que ver con las observaciones, que una, yo creo que un poco mayor, que 

puede sacar algunas consecuencias.  

 

A ver, nunca existió la posibilidad de poder, a lo mejor, conversar con el Sr. Lira, o a veces con el 

mismo Secretario General Subrogante, que siempre conversamos en pasillos, o se me preguntó de 

algún proyecto, de alguna cosa que estaba en ejecución en la Corporación, y no sé la razón; yo 

siempre tuve la intención y acción concreta de contactarme con personas que habían trabajado en la 

Corporación, años anteriores, cuando tenía algunas dudas, nunca pude hablar, por ejemplo, con el Sr. 

Chacón Belloni, que fue el Secretario General anterior, tratamos de ubicarlo en una oportunidad, él 

trabajaba en una empresa consultora, no fue posible, pero sí me conectaba con Gonzalo Cortés, 

porque también era miembro del directorio, le preguntaba, mire, qué pasa, Concha hacía tal cosa, o 

qué pasó en tal año, en fin, porque siempre hay cosas que van arrastrándose año atrás año.  

 

Y bueno, ya eso no pasó el año pasado, pero acá hay un tema, una de estas iniciativas, que a mí me 

preocupa bastante: lo de Mateo 21, incluso, una vez alguien me dijo, oye, mira, están averiguando de 

una cuestión que hiciste tú con Mateo 21. El Mateo 21 es un software que se veía muy necesario 

adquirir y habían como tres o cuatro alternativas en el mercado, se analizaron varias, entre ellas yo 

me acuerdo que una era de la Católica, que se llamaba CINEDUC, que era bastante buena, pero 

bastante cara, que en el fondo es un software que se instala en los colegios, que tiene la red de 

estudiantes de Chile, o sea la totalidad de la matrícula que tienen por cada alumno,  una descripción 

de los alumnos, los apoderados, tiene la libreta de nota, un poco lo que se explica acá, algo moderno 

que fácilmente con un a clave uno puede saber qué pasa con tal alumnos, cuál es la situación, cuál es 

un comportamiento educativo, etc.. 

 

Entonces, se vio la necesidad, pero como no había plata se optó y se conversó también con el 

director por esta opción de,  una empresa hizo la siguiente oferta, Mateo 21 costó $0.- a la 

Corporación, pero se ocuparon cerca de $18.000.000.- en capacitación, a través del SENCE, 

entonces se capacitaron, no recuerdo, 120, 140 profesores, a través del SENCE, y eso permitió la 

adquisición del software; no daba tanta garantía, probablemente, como CINEDUC, por ejemplo, que 

es un software de la Universidad Católica, que habían, me acuerdo, otras 2 empresas que lo vendían, 

pero eran 60.000.000, era muy caro, porque eran 40 escuelas, entonces cada software valía 

1.500.000, 1.800.000, que a lo mejor para una escuela no era tan caro, pero 40 era bastante. 

 

Bueno, se compró eso y hubieron dificultades después con la empresa, porque había que 
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implementar el software, ellos tenían el compromiso de implementarlo, no solamente capacitar, sino 

que instalar el software en el computador del establecimiento, echar a andar la red de estudiantes de 

Chile, en fin, y ellos como que se corrían, que no, que eso no estaba claro, en fin, pero al final se 

logró, casi empujando a la empresa, de que tenían que cumplir su compromiso, porque en realidad lo 

contractual era la capacitación vía SENCE, que se gastó como más o menos, yo diría, como 15, 20% 

de los fondos SENCE del año, en capacitar a los profesores, junto con otras capacitaciones que se 

hicieron gratuitas, a través de una empresa Microsoft, que no sé si la han continuado después, una 

empresa del área social de Microsoft, no me acuerdo, pero ellos capacitaron acá en los colegios a 

200 profesores aproximadamente. 

 

Entonces, primer punto, a mí me extraña de que, yo no sé la pregunta, yo no sabía que se iba a tratar 

ésto, salvo hasta ayer cuando leí la tabla, es si se compró el software de nuevo, si ellos vendieron, 

porque el vendedor y el encargado son bien talentosos, entonces, yo tenía que andar siempre 

parándolos ahí, no, si tú te comprometiste a tal cosa, no, es que no, entonces, ni un peso se le pagó 

extra de lo que se gastó con recursos SENCE.  

 

Entonces, la primera cosa, porque en el fondo, el software estaba comprado, el software estaba 

instalado, mal funcionaba en algunos lugares, porque en algunas escuelas no fue ningún profesor a 

capacitarse, entonces se ofreció dos profesores por escuela, hubo dificultad en algunos lugares, me 

recuerdo en 8 ó 10 establecimientos, pero estaba avanzado. Entonces, los 43.000.000, me imagino 

que, en gran parte, un porcentaje alto, Álvaro, será compra de implementos, o sea, compra de 

hardware, en fin, y espero que no sea repagar a Mateo 21 y al señor, no me acuerdo cuánto era, 

porque ese software ya se había comprado. Entonces, nunca hubo, yo parto mi exposición diciendo 

que siempre es bueno, yo siempre he tenido la voluntad, cuando me han preguntado algo, 

inmediatamente, incluso, bueno, y otras montones de situaciones que se dieron, pero no...  

 

SR. UNDURRAGA  Sí, una respuesta bien coherente, para que sigamos el hilo. Efectivamente, yo 

consulté ésto con funcionarios, no con usted, pero con funcionarios que estaban en el momento de la 

compra de Mateo 21, y bueno, qué es lo que sucede, las iniciativas están en la web, entonces, 

comercialmente tú tienes ahí implementación de software, 43.000.000, casualmente todas las 

empresas llegan a cotizarte cercano a esos 43.000.000, 39, 38, 41, haciendo calzar el monto que ellos 

ven en la web, pero el hecho de que Mateo 21 ya había sido comprado, a mí me permitió presentarle 

una oferta a Mateo 21, porque cuando se compra Mateo 21, se compra un software a instalar, un 

programita que se instala en un computador, y que permite hacer todo lo que dice el Concejal, pero 

eso ha quedado en desuso, porque hoy día se usan sistemas que son en web, que significa que 

cualquier computador, con una clave, permita acceder a los datos, está todo en línea, que yo no 

dependo de un computador con un programa instalado, porque ese programa tenía un virus, yo no 

podía ingresar al alumno, aquí, yo con cualquier computador conectado a Internet, meto mi clave y 

tengo acceso al programa, esa era la novedad que tenía CINEDUC. 

 

Bueno, yo al hacer las cotizaciones, efectivamente, todos cotizan una cantidad muy similar, 

entonces, el mismo Mateo 21 viene con su nueva tecnología, que a través de la web, yo te digo, 

sabes qué, yo te pago la mitad, tómalo o déjalo, porque yo quiero comprar 20 y tantos millones en 

computadores para los colegios y yo sé que tus costos son distintos, y nosotros ya te compramos una 

cuestión, y efectivamente Mateo nos vende a 16.000.000 más IVA su software, con las 

capacitaciones, yo les podría decir que CINEDUC, que es el estándar que nombra don José, costaba 

44, para todos los colegios, que claro, son cantidades muy grandes, pero también hay que entender 

que son 40 colegios, o sea, 40.000.000, 1.000.000 por colegio, es un software que puede costar 

1.000.000 perfectamente; entonces, se compró a un precio bastante atractivo y se utilizaron 

informaciones que nos dieron funcionarios que habían estado cuando se compró Mateo 21, y se 

tomó una buena decisión, bueno, ustedes no tienen por qué siempre confiar en las decisiones que 

uno tome, pero en general yo soy bueno para negociar y trato de conseguir los mejores precios 

posibles para la Corporación, las habilidades que uno tiene y también las facilidades que permita la 

Corporación, no fue necesario ir a Chile Compra, ni nada, sino que uno toma las cotizaciones y 

negocia, justamente, con los proveedores. 
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Pero eso fue, se tomó todo lo que usted dice sin preguntar. 

 

SR. J. SOTO No, está bien, pero yo creo que ahí tengo mi legítima...     

 

SRA. ALCALDESA Me podían aclarar qué pasó con la anterior, eso es lo que estábamos 

discutiendo. 

 

SR. UNDURRAGA Es como que usted tuviera el Windows 3.1. 

 

SRA. ALCALDESA Sí, se pierde sin mayor utilización. 

 

SR. UNDURRAGA Quedó como un antecedente simplemente. 

 

SR. PEREIRA Oye, ¿tienen la capacidad de responder estos tipos?. 

 

SR. UNDURRAGA Sí, es una empresa grande. De hecho, yo les podría decir que... 

 

SRA. GONZALEZ Funcionan en otros lados. 

 

SR. UNDURRAGA Sí, tal como dice, no recuerdo en qué comunas, pero Mateo es uno de los 

grandes, o sea, CINEDUC es el estándar, es el más grande, pero después viene Mateo 21, todos esos 

software que son similares, pero hay tres o cuatro software que trabajan con el Ministerio, porque 

hoy día los nuevos desafíos que tiene el Ministerio de Educación es llevar estos sistemas a nivel 

global, hoy día el Ministerio no puede saber cuántos alumnos hay sentados en estos momentos en los 

colegios, pero si uno lo ve desde del punto de vista de un sistema informático, debería ser posible, a 

eso quiere llegar el Ministerio, con ayuda de estos sistemas, que es un tema que hoy día se hace con 

los alumnos prioritarios de la ley SENCE, pero en algún momento va a llegar a todos los alumnos de 

Chile, no sé si se va a hacer este año. 

 

SRA. ALCALDESA Y los profesores están capacitados también en los temas, son los responsables 

de eso, porque tal como tú dices, aquí se aplica tecnología y se pierde porque a veces los 

funcionarios la rechazan, entonces, aquí hay que hacer a alguien responsable, o sea, casi como una 

meta y sanción si es que no... 

 

SR. J. SOTO Se supone que todos los profesores tienen que saber manejar Mateo 21, porque en su 

curso necesitan sacar una nota, un promedio, tienen que saberlo.  

 

Alcaldesa, déjeme seguir. Yo tengo esa primera aprensión, general, y bien puntual también en este 

caso, porque, Alvaro, siempre lo he dicho, se lo dijo al Sr. Alberto Lira, estoy disponible para 

cualquier consulta, yo creo que acá, lo digo honestamente, creo que hay un error, porque incluso 

ellos tienen que instalar un software también, que se llama Tarantela, que es el que ponía en red a 

estas 40 aplicaciones, y ahí siempre yo casi peleaba, a veces, bueno, no voy a dar tantos detalles, con 

el encargado de esta empresa, porque era un poquito... tenía que ponerlo en línea, de lo que se había 

comprometido, bueno, un detalles. 

 

SR. UNDURRAGA Claro, nosotros no lo hemos pagado completo tampoco, Concejal, estamos 

pagando en cuotas... 

 

SR. J. SOTO Bueno, lo segundo, yo me alegro que se hayan tenido 42.000.000, el programa de 

marketing, evidentemente, no porque a lo mejor el programa de marketing sea malo, pero los 

resultados son bien complejos, o sea, entiendo que hay cerca de 2.000 matrículas que se perdieron, y 

yo fui bien insistente en una oportunidad en decir, aunque suene feo, pero la oportunidad del 

terremoto, o sea, habían muchas escuelas que, particulares subvencionadas, así como nos quitan 

niños a nosotros, nosotros deberíamos haber sido un poquito más agresivos, o sea, de quitar; por 
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ejemplo en la Escuela Marcela Paz, ahí se perdieron como 200, 300 matrículas, y hay como 3 

escuelas en el sector, que no están funcionando, porque eran casas antiguas que se convirtieron en 

escuelas, entonces, es una muy buena escuela la Marcela Paz, con un muy buen equipo docente, y 

ahí se nos fueron niños a estas escuelas que se instalaron, insisto, en casas que se terremotearon, y yo 

creo que no se recuperó casi ni un niño.  

 

Entonces, el programa de marketing es un programa de más largo alcance, no solamente... el 

impacto se tiene que haber visto este año, ojalá que se pueda parar o minimizar la cantidad de 

alumnos que estamos perdiendo en el sistema público, porque evidentemente ésto trae montones de 

consecuencias, o sea, se pierden fuentes laborales, profesores, en fin, las capacidades que podamos 

tener como sistema público para desarrollarnos, pero he visto, claramente, varias iniciativas 

interesantes, ésto de los consultorios, a mí me parece súper bueno, y hay que seguir. 

 

SR. UNDURRAGA Eso se ha cargado al programa. 

 

SR. J. SOTO Y lo tercero, que tiene que ver también con la introducción que yo hacía, bueno, ya 

lo hemos discutido, pero claramente se ha comprobado que el bono SAE del año pasado, se 

sobrepagó al conjunto de los profesores, y eso va a ser una dificultad, porque yo no sé si legalmente 

se va a tener que pedir la devolución, se van a tener que hacer los descuentos. 

 

SR. UNDURRAGA Está en análisis. 

 

SR. J. SOTO Ojalá que no, que haya una forma legal de no hacerlo, porque realmente, como 

sistema, nosotros estamos en deuda con el profesorado, con la mayoría del profesorado, no 

solamente, aunque sea ha hecho el esfuerzo constante de pagar algunas deudas que vienen de 

muchos años atrás, siempre eso significa moralmente estar en deuda, porque generamos, como 

sistema, una dificultad, y ojalá que no se tenga que descontar. 

 

Pero también muchas veces se discutió, aquí o en la sala de Concejo, una dirigenta y un dirigente del 

Colegio de Profesores dijeron, nosotros estamos consientes que San Bernardo es una de las pocas 

comunas que se ha pagado casi la totalidad del bono SAE, pero todavía nos queda deuda. Se 

reconoció por el Colegio de Profesores de que se había avanzado bastante, y resulta que se pagaron 

600.000.000 y tantos, y parece que lo que debería haberse pagado era bastante menos, alrededor de 

200.000.000, si es que no me equivoco, no tengo las cifras, pero ahí también hay como una falta, a lo 

mejor, de credibilidad, puede ser, y coordinación en el sistema. Es lo que quería exponer. 

 

SRA. ALCALDESA Eso estaba en consulta. 

 

SR. UNDURRAGA Sí, lo que sucede, que el bono SAE es un tema sumamente complejo, hoy día 

hay dos cálculos, uno de la Dirección del Trabajo y el otro de la Contraloría, prácticamente todos los 

municipios han tomado el de la Contraloría, pero independiente de eso aquí tenemos insignes 

abogados que nos podrían decir que las corporaciones tienden a ser dirigidas más por la Dirección 

del Trabajo, entonces, creo que hay una primera discusión, porque efectivamente el cálculo de la 

Contraloría es más atractivo para los municipios. 

 

Lo segundo, es que claro, efectivamente, yo he hecho las consultas referidas principalmente a la 

deuda de perfeccionamiento, y si pudiéramos cargar lo pagado, lo sobrepagado a perfeccionamiento, 

pero tampoco es fácil, porque nuestro abogado lo está estudiando, está consultando con otros 

municipios qué es lo que han hecho cada uno, porque en general el pago, se hizo un pago superior, 

fue mal de muchos, consuelo de tontos, pero fue prácticamente en todas las comunas. 

 

Y lo otro que sucede es que, claro, en cierta forma como los dineros llegaron, ha sido menos 

complejo para la Corporación, si los 600.000.000 se nos entregaron, yo podría decir, bueno, dejé de 

hacer iniciativas, pero bueno, esas iniciativas... pero no tuve que sacar platas de la Corporación y 

endeudarla, no sé, eso hoy día está en un status quo, también el cambio de autoridades que nos digan 
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cuál es la visión de hoy día del Ministro, nosotros estamos pidiendo audiencia. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Tampoco se podrían devolver esas platas?. 

 

SR. UNDURRAGA O sea, es que sería muy complejo pedirle a los profesores... 

 

SRA. ALCALDESA No, igual, hacer la figura con cargo a la deuda también. 

 

SR. UNDURRAGA Claro, es que esa es un poco la figura que estamos usando. Yo, por lo menos, 

hice el compromiso con el Colegio de Profesores, de buscar todas las fórmulas de no descontar, un 

poco lo que dice el Concejal José Soto, moralmente hay una deuda con los profesores y sería 

realmente inviable empezar a cobrarles. 

 

SRA. ALCALDESA Es que a nosotros, por ejemplo, como Municipio, cuando hay algún error se 

nos obliga a descontar, no sé cómo será en los estatutos, si nosotros incurrimos en alguna ilegalidad 

si es que el resultado final es que pagamos mal.  

 

SR. UNDURRAGA Lamentablemente las respuestas de la Contraloría y la Dirección del Trabajo 

tienden a ser lentas, yo les voy a dar un ejemplo, yo hice una consulta a la Dirección del Trabajo en 

octubre, y tuve la respuesta la semana pasada, por un tema de los asistentes de la educación. 

Entonces, bueno, el tema del bono SAE está en consulta. 

 

SRA. ALCALDESA Leo. 

 

SR. L. SOTO Sobre lo mismo del bono SAE, yo quisiera agregar que, efectivamente, se llegó a un 

acuerdo en ese momento, entre los directores, Ministerio y municipios, donde se anticiparon dineros 

para pagos de supuesta deuda bono SAE, en el caso de San Bernardo suma 600.000.000, y así a lo 

largo de todo el país, y todos se comprometieron a esperar un dictamen de Contraloría, que es el que 

iba a resolver la forma de calcular, porque habían muchas discrepancias entre todos los actores 

acerca de cómo se calculaba efectivamente el bono SAE.  

 

Entonces, con ese compromiso se hizo este anticipo, se paró, se detuvo un paro que había durado 

varios días, y se esperó el dictamen de Contraloría. Y cuando sale el dictamen de Contraloría dice, la 

fórmula de cálculo es ésta, y aplicada a todos los municipios, resulta que nada se les debía desde 

antes de la movilización, es decir que el pago que se hizo como anticipo estaría carente de causa, 

porque no se habría estado pagando ninguna deuda, porque en definitiva el bono SAE se paga 

cuando resultan excedentes de ese mismo bono, y con esa fórmula de cálculo que planteó la 

Contraloría, en muy pocos municipios se iba a dar un excedente, yo no sé acá cómo habrá sido, pero 

colocó un gran signo de interrogancia acerca del pago realizado, porque efectivamente ese es un 

fondo ya entregado a profesores, que no tiene ninguna razón de ser, por así decirlo, no se estaría 

pagando ninguna deuda, porque no existía deuda.  

 

Entonces, ahí queda la interrogante, yo hasta donde sé Contraloría no ha ordenado hacer ninguna 

devolución ni descuento, entonces la situación es un error común, compartido por todas las 

autoridades, y que en el fondo ya viene a constituirse en una realidad. Ahora, los profesores no están 

todos conformes con ello, el Colegio de Profesores ha propiciado juicios a lo largo de todo el país, 

así es que varios municipios están siendo demandados para que sean los tribunales los que en 

definitiva zanjen el tema, digan si está correcto el dictamen de Contraloría, si esa es la verdadera 

fórmula de cálculo u otra, en definitiva los tribunales van a tener que tomar una decisión última.  

 

Yo creo que lo que ocurre en este momento, lo que corresponde específicamente, es seguir con los 

criterios que están instalados, que son los criterios de Contraloría, Contraloría remite incluso 

formularios a los municipios, donde dice, mire, llene las columnas con tales asignaciones que han 

pagado y la fórmula ya está hecha ya, viene en excel, y aparece inmediatamente el resultado si 

corresponde o no corresponde el bono SAE. Así de mecánico está este nuevo sistema, que es lo que 
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hay hasta este momento hasta que se diga lo contrario. Ahora, en ningún caso creo yo que habría que 

iniciar un proceso de descuentos o de pedir devolución a los profesores hasta que se zanje en 

definitiva el tema. 

 

SRA. ALCALDESA Un pronunciamiento bien formal.  Bien, llamo a votar entonces.  

 

SR. L. SOTO Sobre el mismo tema, Sra. Alcaldesa, sobre el mismo que estaba planteando, yo 

pensé que iban separados. 

 

Bueno, igual me sorprende lo que plantea el Concejal Soto, en términos de, lo que se está planteando 

acá es que se estaría pagando dos pagos, estos 43.000.000 y fracción, ¿y cuánto se pagó en el pasado 

por ésto mismo?. 

 

SR. J. SOTO ¿Por el software?. 

 

SR. L. SOTO Sí. 

 

SR. J. SOTO No, no se pagó, sino que se llegó a un convenio con la empresa de capacitar a 120 

profesores, no sé si eran 120, a través de SENCE, y ellos donaban el software a 40 establecimientos, 

40 software, instalados, y hechas las capacitaciones teóricas y prácticas en los colegios, que se hizo, 

y después tenían que aplicar el entregar a la administración central un software que se llama 

Tarantela, que era un hardware bastante más tipificado, y aplicarlos para poder funcionar en red. 

Entonces, eso era lo que había. 

 

SR. L. SOTO ¿Pero se hicieron pagos?. 

 

SR. J. SOTO No, pagos no, nunca se pagó, se pagó, como te digo, se pagó la capacitación, y la 

capacitación incluía capacitar y entregar el software a los colegios y dejarlos instalados, que era un 

convenio. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Y cuánto se pagó por la capacitación esa vez?. 

 

SR. J. SOTO Es que eran las horas SENCE que se pagan normalmente, no recuerdo cuánto es el 

valor de la hora SENCE ahora. 

 

SR. L. SOTO Pero ese fue un PMG también. 

 

SR. J. SOTO No, no, no fue un PMG. 

 

SR. L. SOTO Inversión propia. 

 

SR. J. SOTO Y como no había plata y era necesario, evidentemente, mejorar toda la red 

informática de la Corporación, era la única forma de hacerlo, es decir, no se adquirió, sino que se 

hizo un convenio de capacitación, el cual incluía la entrega de 40 software, en los colegios, 

instalados, con la red, la red de estudiantes, y este software de coordinación de los 40 

establecimientos, o sea, no se gastó un peso de la Corporación en esa oportunidad. 

 

SR. L. SOTO De todas maneras sería interesante tener un detalle de esta situación, porque aparecen 

dos tipos de iniciativas vinculadas al mismo software, en definitiva, con la misma finalidad de 

instalar una red informática en la Comuna, es incluso la misma empresa. Entonces, yo creo que en 

ese sentido, para cautelar los recursos, habría que entregar un detalle de las dos iniciativas, de tal 

forma que podamos nosotros visualizar de que si fue un acto fallido o en definitiva se está pagando 

dos veces por lo mismo, ver los detalles que hay al respecto.    

 

SRA. ALCALDESA Me parece bien. 
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SR. L. SOTO Yo creo que habría que entregar un informe detallado de las dos iniciativas, la 

anterior y ésta, con los ítems correspondientes, y con los grados de ejecución también. 

 

SRA. ALCALDESA Y cuánto nos ha costado, finalmente, capacitar.  

 

SR. UNDURRAGA Claro, la otra, en todo caso, no es una iniciativa, como dice, Concejal, ellos 

hicieron, claro, una suerte de compra, pero yo me atrevería a decir que hicieron una compra de un 

software que es totalmente distinto a lo que estamos comprando hoy día, hoy día nosotros estamos 

comprando en la red, que es otra estructura, porque yo también hice la misma consulta, ¿ustedes 

vendieron en algún momento Mateo a la Comuna?, sí, pero ésto es totalmente distinto, es otra 

generación, es otro sistema, pero pagamos mucho menos también, yo entiendo la preocupación del 

Concejal, él ve 43.000.000, pero pagamos mucho menos de eso, porque eso es lo que cuesta 

MINEDUC, que es el sistema de la Católica, pero que es igual a Mateo Net. 

 

SRA. ALCALDESA Pero haznos un informe de qué significa uno y otro. 

 

SR. L. SOTO Pero hay dos cosas, Mateo 21 y Mateo Net, la misma empresa y la misma finalidad. 

 

SR. UNDURRAGA No, pero yo les mando todo para que quede todo claro. 

 

SRA. ALCALDESA Sí, porque estos tipos van a venir en dos meses más a vendernos otra cosa 

más moderna y va a quedar caduco, entonces, nos entregas un informe, por favor. 

 

SR. UNDURRAGA Claro, yo, en todo caso, como última cosita, a mí me pareció mejor comprar 

este sistema, porque ya estaba en la Comuna y era mucho más barato, era un 30% de lo que 

cobraban los otros. Les puedo enviar todas las cotizaciones para que ustedes las vean y eso. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, en todo caso, como dato adicional, estábamos con una baja, en 

diciembre, de 3.000 alumnos, se han matriculado a marzo, estamos en 25.360 alumnos matriculados 

y el año pasado teníamos 27.000, casi 2.000 menos, pero subimos 3.000 entre diciembre y marzo, yo 

creo que es harto, pensamos que iba a ser peor la cosa, al menos no hemos tenido que suprimir 

colegios como otras comunas que están en crisis. 

 

Bien, los llamo, entonces, a aprobar este informe final de las iniciativas PMG 2009, de la 

Corporación Municipal de Educación y Salud.  Se aprueba. 

 

ACUERDO Nº  436-10 “Se acuerda por unanimidad de los Concejales asistentes  Srs. 

Sonia González R., Sergio Villavicencio P., José Soto S. Leonardo 

Soto F., Francisco Pereira R., Sebastián Orrego C., Luis Navarro 

O. y Sra. Alcaldesa, aprobar el informe final de las iniciativas 

desarrolladas en el PMG 2009 por la Corporación Municipal de 

Educación y Salud, sector educación, denominadas 

“Implementación de una Red de Plataforma Informática, 

Programa de Marketing  y Pago de Deuda a Docentes, por un 

valor total de $ 399.121.884” 

 

 

 

3.- DESTINACION DE FUNCIONARIO DE LA DIRECCION DE CONTROL A LA 

DIRECCION DE ADMINISTRACION Y FINANZAS, ART. 65, LETRA N), LEY 

18.695. 

 

SRA. ALCALDESA Esto es parte de la ley, es la única Dirección que tiene que ser sometida a 

Concejo, el aceptar estas destinaciones. Yo le agradezco al Director de Control, vamos a enmendar 
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esta falta de esta funcionaria con un abogado, creo que ésto tiende a perfeccionar la administración 

moderna. 

 

Marcela Gangas, que está acá, que es una funcionaria de 12 años, tú eres ingeniero en recursos 

humanos, y queremos ordenar definitivamente nuestra Dirección de Finanzas, donde pertenece 

Recursos Humanos, y darle la especialidad que se merece, y Marcela va a venir ahí a ser parte 

importante dentro de una estructura más moderna, en apoyo a la nueva jefa, que es la Sra. Miriam 

Gatica, que vuelve a Personal, a Recursos Humanos. 

 

Y, bueno, tengo que someter a votación, o aceptar la destinación de Marcela. 

 

SR. L. SOTO Sra. Alcaldesa, una consulta. Al comienzo de esta administración también se sacó a 

otro funcionario, o a una funcionaria parece. 

 

SRA. ALCALDESA No, ingresó Hilda Barrera. 

 

SR. L. SOTO Ah, ya, eso quería saber, porque la idea es no despotenciar también Control, Control 

cumple funciones de apoyo al Concejo.  

 

SRA. ALCALDESA Absolutamente.  

 

SR. L. SOTO Y me gustaría también que se refiera a eso, cómo ha salido gente y ha entrado, 

porque la verdad es que no conozco el detalle. 

 

SRA. ALCALDESA Ya, vamos a darle la palabra al Director. 

 

SR. ORDENES Buenos días. Efectivamente, la historia de Control ha pasado porque varios 

funcionarios, que habían creado especificidad en la Dirección, le han dado valor, y se han ido a otras 

Direcciones.  

 

Efectivamente, en este caso tenemos el propio caso de Alexis Becerra, que en su oportunidad 

también fue miembro de Control; el siguiente caso es don Pedro Uribe, que ha pasado a Jurídico, ese 

sería el caso que a lo mejor pasó también por Control, en una oportunidad, se votó por él, y hoy día 

el caso de Marcela Gangas, donde en definitiva, claro, da una imagen de Control, en el sentido de 

que la vista de Control, como es global, permite una visión que los funcionarios en realidad la 

agradecen y se enriquecen y crecen, y como crecen es muy probable que las administraciones 

tiendan a pensar de que pueden tener mejor resultado en otros lados. 

 

Desde el punto de vista estrictamente de Control, para nosotros es una... se resta un funcionario, se 

espera que se recupere, como decía la Alcaldesa, y comprometía su palabra, con un abogado, y en 

ese sentido, bueno, el bien común o el bien total del Municipio está por sobre lo que pueda decir 

Control, pero en definitiva donde Marcela se va, yo espero y creo que va a hacer un buen papel, 

como en definitiva lo han hecho los que han participado ahí.    

 

SRA. ALCALDESA Es bueno pasar por Control entonces, les va bien. No, pero está bien, Marcela 

es una tremenda profesional y yo creo que en el fondo le vamos a dar el sello específico, la calidad, 

así es que yo creo que ésto es trabajar por el orden, también de los funcionarios, en fin, y aplicar en 

el fondo lo que es una reingeniería, estamos en eso, y bueno, esas son sus materias.  

 

Así es que, Alexis, tú querías agregar algo más al respecto. 

 

SR. BECERRA No, solamente señalar también que ésto responde a no solamente que en este 

caso se someta a Marcela por ley al tema de control, sino que responde en general a los cambios que 

se están dando a partir de este mes en algunas direcciones, recuerden ustedes que se potencia con 

esta dupla, y en este caso, la expertis de Marcela desde el punto de vista de su profesionalidad, sino 



 17 

que también algunas otras Direcciones también han sido intervenidas, si se quiere, o cambiadas, ha 

sido algo integral.  

 

Entonces, en ese sentido, también señalarles a ustedes, aparte de la preocupación, que se va a 

generar un abogado para Control, y que Recursos Humanos, en este caso también, y así como en 

otros, en Aseo, que también se está apoyando, se está potenciando, tiene tareas. En este caso la tarea 

de Recursos Humanos, a corto plazo, va a en el sentido de la digitalización del recurso humano, de 

los trámites internos, también el potenciamiento de las políticas de bienestar, y también el 

potenciamiento de las políticas de capacitación para los funcionarios.  

 

Esas son las tareas a corto plazo que deberá asumir Marcela, junto en este caso con Miriam. Así es 

que eso es, básicamente complementar que es un contexto mayor de cambio y de intencionalidades 

que tiene la administración, no solamente para fortalecer afuera, con proyectos, con tareas, sino que 

fortalece cómo nosotros, la caja negra, aquí dentro la Municipalidad, la implementamos. Es 

básicamente eso, y también quiero decir, agradecido también al Director, y también viene a 

potenciar un poco la administración municipal que también llevará ciertas políticas de manera 

interna de la Municipalidad. Eso es básicamente, Alcaldesa. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, hay algunos cambios, que no son muchos, jefe administrativo, se va 

Eliseo Suárez, va a cumplir una función que es bien adecuada a su personalidad, sí, yo lo digo 

abiertamente, porque creo que necesitaba una persona como él, nosotros vamos a potenciar todo el 

área de inspecciones, y yo creo que Troncoso, Emilio, con todos los proyectos que tenemos, va a 

quedar corto, y yo quiero que él se haga cargo de todo lo que van a ser los programa especiales, 

regularización de las empresas, porque nos pusimos una meta, de poder captar todas estas patentes 

que están no resueltas, y vamos a salir mucho a terreno, vamos a trabajar con el comercio ambulante, 

necesito a una persona con esa personalidad, y yo se lo dije, él fue llamado a vivir este cometido y 

creo que lo está aceptando bastante bien, al principio se pensaba que fuera destinado a Aseo, porque 

vamos a hacer harta diferencia entre Aseo y Ornato, en embellecer la Comuna, y en el tema de Aseo, 

que son dos temas que hay que apoyar, bastante diferentes. 

 

Incluso, estábamos pensando hasta en una estructura diferente, que se las voy a plantear después del 

Concejo, que es la Casa del Menor Fisurado, y dejarlos allí, a la Unidad de Ornato, pero yo creo que 

la personalidad de él me sirve mucho más para este desafío, estar a cargo, como les digo, del 

patrullaje y las instrucciones, estar también en nexo con el Jefe de Seguridad Pública, en el programa 

de las cámaras de seguridad, se nos cayó la Subcomisaría donde iba a estar la central de monitoreo, 

pero la Gobernadora ofreció una dependencia de la Gobernación, así es que vamos a darle duro 

ahora con este programa. 

 

Así es que yo creo que va a asumir la jefatura administrativa la Sra. Lilian Villalón, y va a ir a 

fortalecer el área de Remuneraciones, Marisol Soto, queda María Elena y a alguien más hay que 

llevar ahí, van tres personas a Remuneraciones, ¿y qué otro cambio más hay?. 

 

SR. BECERRA Hortensia Calderón se va a Licencias de Conducir. 

 

SRA. ALCALDESA Hortensia se va a licencias de conducir.  

 

SR. BECERRA Claudio Alarcón vuelve a SECPLA. 

 

SRA. ALCALDESA Se viene definitivamente a la SECPLA. 

 

SR. BECERRA Se va de la SECPLA hacia Obras, Ricardo Díaz y Marcos Henríquez, 

Jerónimo Pérez que ya está en Aseo, y eso es básicamente. 

 

SRA. ALCALDESA El pidió el cambio, Jerónimo. 
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SR. NAVARRO Alcaldesa, ¿y despidos cuántos tiene?. 

 

SRA. ALCALDESA Despidos no hay, hay algunas renuncias producto del cambio de la 

Gobernadora, han querido acompañarla en su función un abogado, que es Carlos Montalva, Bárbara 

Bidegaín, pero no hay despidos. Todo lo contrario, queremos fortalecer incluso el área de proyectos, 

y bueno, por supuesto en deuda con el Director de Control, si tiene un abogado, rápido, mándemelo 

no más, la idea es que a la brevedad estemos supliendo el cambio que viene a partir del 1º de abril. 

 

SR. BECERRA Solamente, precisar que en el tema que usted planteaba, del potenciamiento 

del área de proyectos, donde se cambian algunos funcionarios, se están allegando otros, que nosotros 

hemos ido captando, con experiencia municipal y con trabajos con el Gobierno Regional, así es que 

tienen  contactos, etc., etc..     

 

SR. L. SOTO ¿Quiénes son?. 

 

SRA. ALCALDESA Estamos viendo, gente con experiencia tiene que ser. 

 

SR. BECERRA Pero son como de características sectorialistas en otros municipios también. 

 

SRA. ALCALDESA Son varios de la Concertación, no, pero son chiquillos buenos, en el fondo, 

hay que aprovechar la experiencia. 

 

Bien, entonces, tengo que pedir la votación para aprobar la destinación de Marcela Ganga, de la 

Dirección de Control a la Dirección de Administración y Finanzas.  Se aprueba por unanimidad. 

 

ACUERDO Nº 437-10 “Se acuerda, por unanimidad de los Concejales presentes, Srs. 

Sonia González R., Sergio Villavicencio P., José Soto S. Leonardo 

Soto F., Francisco Pereira R., Sebastián Orrego C., Luis Navarro 

O. y Sra. Alcaldesa, aprobar la destinación de funcionario de la 

Dirección de Control a la Dirección de Administración y 

Finanzas, de acuerdo a la dispuesto en el art. 65, letra n) de la 

Ley 18.695” 

  

Ese sería el último punto de la tabla, terminaríamos el Concejo entonces. 

 

 

 Siendo las  10:30 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. Alcaldesa, los 

señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 

 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME   ................................................. 

 

 

SR.  LEONARDO SOTO FERRADA    ................................................. 

 

 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS   ................................................. 

 

 

SR.  JOSE SOTO SANDOVAL    ................................................. 

 

 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO    ................................................. 
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SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO    ................................................. 

 

 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN   ................................................. 

 

 

 

 

        NORA CUEVAS CONTRERAS 

         ALCALDESA 

 

RODOLFO MUÑOZ CASTILLO 

   SECRETARIO MUNICIPAL 

        MINISTRO DE FE 


